
立法會五題：檢討個人遊計劃 
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊  

  以下為今日（六月十八日）在立法會會議上胡志偉議員的提問和商務及經濟

發展局局長蘇錦樑的答覆： 
 
問題： 
 
  據悉，二○一三年訪港的旅客人次逾五千四百萬，其中內地旅客所佔比例高

達七成半，超過四千萬。本年年初，有市民不滿訪港內地旅客過多對本港居民生

活造成嚴重影響，因此促請政府實施限制訪港內地旅客人數的措施。行政長官當

時表示，內地及外地旅客來港，可為本港旅遊業及基層市民帶來大量就業機會，

並指港人「不能夠未富先驕」。其後，有中央官員表示會要求國務院港澳事務辦

公室及國家旅遊局，研究香港接待旅客的承受力。最近，政府提出討論旅客需求

管理以及削減兩成內地訪港旅客的議題。就此，政府可否告知本會： 
 
（一）有否評估行政長官所提港人「不能夠未富先驕」的觀點現時是否仍然適用；

若評估為仍然適用，為何政府提出討論旅客需求管理及削減兩成內地旅客的議

題；若評估為不適用，理據為何； 
 
（二）政府現時主要是基於客觀因素，還是中央的取態，制訂個人遊計劃的相關

政策；若是前者，中央的取態的重要性為何；若是後者，原因為何；及 
 
（三）有否評估削減非過夜訪港內地旅客人數對本港經濟的影響是否會較少；若

評估結果如此，政府會否與內地當局磋商，將現時向內地居民簽發的一年多次赴

港個人遊簽注（即「一簽多行」）改為「一日一行」；若會，詳情為何；若否，

原因為何？ 
 
答覆： 
 
主席： 
 
  旅遊業是香港經濟重要的支柱，一直以來為香港帶來可觀的收益及創造就

業。旅遊業佔本地生產總值百分之四點七，直接為超過二十五萬人提供就業機

會，當中大部分屬於基層、技術要求較低的職位。然而，訪港旅客數字增加，在

帶動各相關行業發展及提供大量就業機會的同時，亦帶來不少挑戰。 
 
  過去一段時間，市民對內地旅客來港的增長表示關注。我們亦知道因旅客人

數增多，對某些公共設施構成壓力，並令個別的社區感到日常生活受到影響。特



區政府十分重視這方面的意見，因此，特區政府去年年底完成的《香港承受及接

待旅客能力評估報告》（評估報告）提出的主要建議，亦是要努力增加我們的接

待能力，我們正加大力度在這方面下工夫。此外，特區政府亦在需求管理方面做

了一些工作，包括在香港市民日常生活的一些必需品出現短缺的情況下，以「港

人優先」為原則實行了「限奶令」；另外，二○一二年九月，當特區政府知道內

地會推出新政策，讓深圳的非戶籍居民可以「一簽多行」方式來香港時，特區政

府向中央政府反映意見後，中央政府也暫緩實施這方面的政策。  
 
  特區政府一直密切關注訪港旅客數字的趨勢，考慮到社會繼續關注本港接待

旅客的能力，行政長官今年四月表示，特區政府正研究調控旅客人數增長和旅客

結構的辦法，並會在與中央政府和內地相關部門磋商後盡快公布結果。我們的大

前提是確保旅遊業穩定及有序發展，同時盡力減輕旅客增加對社區帶來的不便，

平衡旅遊業對香港經濟及民生的影響。 
 
  來自世界各地的旅客（包括內地旅客）訪港旅遊，推動了香港的旅遊業及經

濟發展，特區政府十分重視香港旅遊業的長遠健康發展，一直以實事求是的態度

處理與旅遊業有關的問題。作為負責任的政府，我們會在兼聽和持平的前提下，

回應市民的關注，維護全社會的整體利益，處理好旅客訪港人數的問題。 
 
  過去一、兩年間，社會有部分人士要求減少內地訪港旅客，甚至有立法會議

員提出應完全取消「深圳戶籍居民一簽多行」，並大幅削減「個人遊」旅客。不

過，直至最近兩、三個星期，我們開始聽到較多元化的意見，認為我們不應「一

刀切」處理內地訪港旅客的數字問題，而社會各界亦應更審慎、認真討論這重要

課題。正如行政長官於五月二十七日表示，減少兩成「個人遊」旅客不是一個具

體提議，而是希望刺激社會各界思考調控訪港旅客數字及結構這兩方面的問題。

在旅客人數方面，我們希望大家集中探討的，是香港經濟可以承受旅客人數下調

多少？至於旅客結構方面，我們需要小心考慮調控的目標、旅客類型及相關的經

濟效益。 
 
  過去的一段時間，我們的確聽到比較多的意見，表示希望可在「一簽多行」

方面着手，當中包括在「一簽多行」措施下進一步限制為「一日一行」。但是，

根據入境事務處提供的數字，在二○一三年十一月至二○一四年三月的五個月內持

「一簽多行」個人遊簽注來港的內地旅客累計總人數當中，超過百分之九十六每

天來港只是一次，其餘約百分之三每天來港兩次或以上，因此，我們認為「一日

一行」的建議對減少訪港旅客人次的作用不大。 
 
  正如我剛才提到，在考慮旅客數字及結構這兩個問題時，我們必須同時客觀

分析任何調控措施對香港整體經濟的影響，換句話說，就是要認識到落實調控措



施後整體社會需要付出的代價。問題的核心，是香港整體社會可以及願意承受多

少因調控措施而所帶來的經濟代價？以二○一三年的訪港旅客數字作參考，內地

訪港旅客數字達四千零七十五萬人次中，當中約百分之四十二為過夜旅客，百分

之五十八為不過夜旅客；這兩類旅客留港期間的人均消費分別為八千九百三十七

元及二千七百二十一元，來自廣東省以外的「個人遊」過夜旅客人均消費更達一

萬四千三百一十一元。不同的調控措施會為香港的不同地區和不同檔次的行業帶

來不同的人流減少幅度，也會帶來不同的經濟影響，包括減少就業機會。 
 
  內地旅客出境旅遊（包括來香港旅遊），屬於中央政府政策範圍。我們鼓勵

社會各界把握時間廣泛和認真討論，並提出具體意見，讓特區政府可將各方面的

意見，包括過去兩、三個星期提出的意見，向中央政府全面、充分地反映，讓最

終由中央政府決定的政策可更符合香港的長遠和整體利益。多謝主席。 

完 
 
２０１４年６月１８日（星期三） 
香港時間１９時３２分 

 


